

Aux médias accrédités auprès de la Chancellerie d'Etat

Direction de la santé et des affaires sociales DSAS Direktion für Gesundheit und Soziales GSD

Route des Cliniques 17, 1701 Fribourg

T +41 26 305 29 04 www.fr.ch/dsas











Association fribourgeoise action et accompagnement psychiatrique Freiburgische Interessengemeinschaft für Sozialpsychiatrie

Fribourg, le 17 mars 2023

Annexe

—

Troubles de la santé mentale : quelques chiffres

#### Les troubles de santé mentale

Selon le dernier <u>rapport Obsan sur la santé dans le canton de Fribourg (2020)</u>, 20% de la population fribourgeoise est concernée par des troubles psychiques moyens à importants. La moyenne suisse est à 15%. Les 65 ans et plus souffrent moins de troubles psychiques que leurs cadets.

Les maladies psychiques sont depuis des années maintenant la cause la plus fréquente d'invalidité en Suisse (<u>Baer, 2017</u>), en particulier chez les jeunes et chez les personnes d'âge moyen. Elles sont aussi la principale cause de suicide (non assisté). De plus, bon nombre des personnes souffrant d'une maladie psychique chronique souffrent également d'une pathologie somatique grave (<u>Rapport Obsan La santé psychique en Suisse. Monitorage 2020</u>).

En Suisse, la schizophrénie représente 12,1% des hospitalisations psychiatriques chez les femmes et 15,9% chez les hommes. En 2018, les diagnostics les plus souvent établis chez les femmes appartiennent au groupe de diagnostics des dépressions (28,4%), qui devancent de beaucoup les troubles névrotiques (17,3%), les schizophrénies (12,1%) et les problèmes liés à la consommation d'alcool (10,3%). Chez les hommes, les diagnostics les plus fréquents présentent une répartition plus uniforme : les dépressions (20,6%) et les problèmes liés à la consommation d'alcool (20,1%) arrivent en tête, suivis par les schizophrénies (15,9%) et les troubles névrotiques (12,0%) (Rapport Obsan La santé psychique en Suisse. Monitorage 2020).

## **Schizophrénie**

La schizophrénie est une forme de psychose qui touche environ 1 personnes sur 100. Les niveaux de sévérité sont divers mais la maladie peut être très invalidante. L'OMS classe la schizophrénie dans le groupe des 10 maladies entraînant le plus d'invalidité.

Elle se développe probablement dès la naissance de manière invisible mais elle se manifeste principalement au début de l'âge adulte (entre 15 et 25 ans), une fois le cerveau mature, et évolue par épisodes. On observe aussi qu'elle est très souvent associée à des dépendances.

On trouve la schizophrénie dans tous les pays et toutes les cultures. Elle peut toucher n'importe qui, aussi bien les hommes que les femmes, sans distinction de rang social. La schizophrénie se caractérise, entre autres, par des symptômes positifs (délire, hallucination, bizarrerie du comportement, etc.) et/ou négatifs (troubles de la concentration ou de mémoire, baisse de motivation, isolement/retrait social, difficultés relationnelles).

Dans 80% des cas, les symptômes s'améliorent dès qu'ils sont traités (<u>www.schizinfo.com</u>). Il est établi que 50 à 70% (selon les régions) des personnes atteintes de schizophrénie se rétablissent, c'est-à-dire arrivent à reprendre une vie épanouissante et pleine de sens.

## La dépression

Plus de 20% de la population -hommes et femmes confondus- connait au moins un épisode dépressif au cours de sa vie. Elle peut toucher n'importe qui et survenir à tout âge. La dépression peut se manifester par des symptômes moins typiques chez les hommes, ce qui rend le diagnostic plus difficile. La dépression a fortement augmenté dans le monde durant ces 10 dernières années.

#### Le trouble de la personnalité de type borderline

Le trouble de personnalité de type borderline affecte entre 0.5 et 5.9% des personnes et touche autant les hommes que les femmes. Toutefois, tout comme pour la dépression, les manifestations du trouble chez les hommes et les femmes sont différentes.

### Le trouble bipolaire

Le diagnostic d'un trouble bipolaire est long à établir. On estime à 10 ans en moyenne le temps écoulé entre un premier épisode bipolaire dont les symptômes sont souvent associés à ceux de la dépression – et la mise en place d'un accompagnement thérapeutique adéquat.

### Les troubles de conduites alimentaires

Selon des études récentes, les troubles de conduites alimentaires sont de plus en plus répandus dans le monde entier, en particulier chez les femmes. De plus, ils toucheraient les jeunes de plus en plus tôt. Son traitement nécessite un accompagnement socio-thérapeutique interprofessionnel.

### La dépendance à l'alcool

En Suisse, 8.4% des décès annuels sont dus à l'alcool (données 2017, Addiction Suisse). A 17 ans, l'alcool reste la substance la plus communément consommée, concernant presque 3 fois plus de garçons que de filles. <u>Dans le canton de Fribourg</u>, on dénombre 9'000 consommateurs chroniques et 10'000 personnes alcoolodépendantes.

# L'addiction

L'addiction concerne la dépendance à une substance : alcool, tabac, opiacés, cannabis, héroïne, cocaïne, abus de médicaments, etc. mais aussi à un comportement comme la dépendance aux jeux ou internet.

<u>Dans le canton de Fribourg</u>, on dénombre 1'400 personnes qui souffrent d'addiction aux drogues illégales, 72'000 au tabac. En ce qui concerne le jeu excessif, on dénombre 3'500 joueurs ou joueuses problématiques (population de plus de 15 ans), 1'500 personnes de plus de 15 ans dépendantes aux jeux.